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El gobernador Orrego entregó 
58 nuevas viviendas en Chimbas

El Gobierno de San Juan, a través del Instituto Provincial de la Vivienda, puso a disposición de familias sanjuaninas 58 nuevos hogares en Chim-
bas. La entrega estuvo encabezada por el gobernador Marcelo Orrego.
El complejo habitacional está ubicado 
en Calle Oro s/n entre Ruta 40 y calle 
Tucumán y cuenta con 55 viviendas (2 
dormitorios) - 63.10 m², más 3 viviendas 
especiales para discapacitados (2 dor-
mitorios) –63.10m².
Las viviendas están diseñadas con dos 
dormitorios, baño, comedor, cocina 
con espacio para lavarropas en el inte-
rior y pileta de lavar en el exterior.
En la ocasión, el gobernador Orrego 
dijo: “Hoy es un día especial y emocio-
nante, porque al entregar una vivienda, 
uno puede ver en los ojos de quienes la 
reciben una sensación de paz, sabiendo 
que su familia tendrá un hogar donde 
descansar. Estas casas son mucho más 
que estructuras; cuando se les imprime 
sentimiento, se convierten en un hogar 
lleno de momentos que quedarán mar-
cados para siempre.
Este barrio está en un lugar estratégico 
de San Juan, y quiero decir que el go-
bierno está haciendo un gran esfuerzo 
en estos tiempos difíciles que atraviesa 
el país. San Juan está financieramen-
te ordenada gracias al esfuerzo de los 
sanjuaninos y a nuestra disciplina en 
la administración de recursos. A pesar 
de la crisis, siempre estamos unidos, 
y esa unión nos permite superar cual-
quier obstáculo, como lo hicimos tras 
el terremoto del 44. Felicito a todos por 
su esfuerzo y reitero mi compromiso 
de seguir trabajando con humildad y 
sacrificio para el desarrollo de este de-
partamento. Estoy a disposición de las 
familias aquí presentes”.
Luego procedió a realizar la entrega de 
las llaves de las casas a las familias ad-
judicatarias.
Las casas se realizaron con el sistema 
constructivo tradicional: muros de la-

drillones, estructura de hormigón ar-
mado, fundación con cimiento común, 
columnas, vigas y losas de hormigón 
armado en dormitorios, baño, pasillo 
y en cocina-comedor techo de chapa 
autoportante tipo Termopanel, a dos 
aguas.
Los muros están revocados, enlucidos 
y pintados en el interior, en el exterior 
con protección termoaislante.
En el interior tienen piso cerámico, re-
vestimientos cerámicos en paredes de 
baño y pared de cocina y cielorraso en 
hormigón visto. Las carpinterías son de 
aluminio color blanco, y las puertas de 
madera pintadas.
Se entrega con artefactos sanitarios, 

lavatorio, inodoro, bidet y accesorios 
correspondientes, se provee mesada, 
pileta de cocina, pileta de lavadero, el 
artefacto cocina de cuatro hornallas y 
horno, calefactor, termotanque eléctri-
co y termotanque solar.
Poseen pérgolas metálicas una al in-
greso y otra en la galería del patio. Las 
viviendas adaptadas para personas con 
discapacidad, están acondicionadas 
con los artefactos y elementos en baño 
y cocina para tal fin.
Acompañaron al gobernador, la inten-
denta de Chimbas, Daniela Rodríguez, 
diputada Nacional Nancy Picón, mi-
nistro de Infraestructura, Agua y Ener-
gía, Fernando Perea, directora del IPV, 

Elina Peralta, subdirectora del IPV, 
Mariela Ardiles, funcionarios munici-
pales.

INFRAESTRUCTURA URBANA
Poseen Red de agua potable, Red de 
cloacas, Red eléctrica y alumbrado 
público. Calles con calzada enripiada, 
veredas municipales con puentes pea-
tonales y vehiculares. Sistema de riego 
de arbolado público con caño de riego. 
Espacios verdes con árboles, ilumina-
dos con farolas y bancos de hormigón. 
La construcción estuvo a cargo de la 
empresa Construaridos S.A Viviendas-
Dicon S.R.L.

¡Llega el Gran Sorteo de Cupones 
No Premiados de la Caja de Acción Social!

Este sábado 5 de octubre no te pierdas el sorteo trimestral que promete increíbles premios. Si jugaste a la Quiniela entre el 28/6 y el 4/10 y tu 
ticket no fue ganador, ¡aún tienes chance!

PREMIOS CUPONES 
NO PREMIADOS:

Moto 0km – 110cc; Heladera con free-
zer; Aire acondicionado – 6000W; 
Conjunto Sommier – 2 plazas; Smart 
TV – 55”; Notebook – 15”; Aire acon-
dicionado – 3000W; Teléfono celular; 
Proyector con pantalla; Horno eléctrico 
con anafes.

PREMIOS CRUZADAS SOLIDARIAS:
¡También celebramos la solidaridad! 
Con sorteos especiales de las Cruzadas 
Solidarias en educación, salud, meren-
deros y más. Desde heladeras, kits de-
portivos, hasta equipos completos para 
merenderos. Además, entregaremos los 
premios a los afortunados del sorteo de 
junio y habrá sorpresas para quienes es-
tén presentes. ¡No te lo podés perder!
Lugar: Gerencia de Préstamos – Men-
doza 451 Sur. Fecha: Sábado 5 de octu-
bre. Hora: 18:30 hs.

Auditoría por el Premio Provincial a la Calidad
Autoridades y un grupo de evaluadores visitaron la Legislatura Provincial y fueron recibidos por el vicegobernador Fabián Martín.

Participaron de la reunión de recepción 
los secretarios Legislativo, Gustavo Ve-
lert, y Administrativo, Jorge Fernández; 
el coordinador del Premio Provincial a 
la Calidad, Fernando Castillo; el subdi-
rector de Calidad y Procesos, José Car-
los Mestre; los evaluadores Leonardo 
Pérez, Andrea Ferrer y Pablo Villafañe; 
y demás autoridades de la Cámara de 
Diputados de San Juan.
En primer término, dialogaron con los 
representantes del Poder Legislativo 
respecto a marcos generales de la ini-
ciativa y de los trabajos a realizar. Du-
rante la recepción, el vicegobernador 
Fabián Martín comentó “son acciones 
que, en cualquier lugar, sea público o 
privado, nos permite crecer. Así que es 
muy importante que desde la Cámara 
continuemos con esta política de cali-
dad”.
Al respecto, Fernando Castillo destacó 
el compromiso y la labor que la Legisla-
tura Provincial lleva adelante hace años 
participando en el Premio Provincial, y 

expresó que “es una entidad netamen-
te política y es importante destacar que 
bajan a planes, objetivos, indicadores y 
evaluaciones, para promover la mejora 
continua. En ese sentido esperamos 

darles una devolución que contribuya 
en ese camino”.
A continuación, los visitantes recorrie-
ron diversas oficinas de la Casa de To-
dos para visualizar las situaciones que 

consideraron necesarias. Cabe destacar 
que el concurso cuenta con 35 evalua-
dores abocados a las 54 organizaciones 
inscriptas, entre públicas y privadas.

Convenio de colaboración entre la Legislatura 
y la Casa Natal de Sarmiento

En la continuidad de la Semana Sarmientina, el vicegobernador Fabián Martín encabezó la firma de un acuerdo para seguir promoviendo la 
educación y la cultura en San Juan.
Participaron del acto los diputados Juan 
de la Cruz Córdoba, María Rita Lasca-
no, Mónica González, Luis Rueda y 
Gustavo Deguer; el equipo del Fondo 
Editorial de la Legislatura Provincial; 
la ministra de Educación, Silvia Fuen-
tes; el intendente de Sarmiento, Alfre-
do Castro; el director del Museo Casa 
Natal de Domingo Faustino Sarmiento, 
Renato López; entre otras autoridades 
provinciales y municipales.
El acuerdo firmado entre las institucio-
nes contempla la reedición, por parte 
del Fondo Editorial, del libro “Re-
cuerdos de Provincia”. Según explicó 
el vicegobernador Fabián Martín, “la 
Legislatura Provincial, a través de un 
esfuerzo importante, ha donado 100 
ejemplares a la Casa de Sarmiento para 
que puedan ser vendidos a los visitan-
tes. Así lograrán recaudar fondos que 
siempre son bienvenidos para su man-
tenimiento”.
“Vamos a seguir trabajando en esta lí-
nea. Sarmiento fue uno de los próceres 
mas importante de la historia argenti-
na, dejando las bases de la educación 
pública y gratuita en el país. Fue un 
hombre adelantado para la época, y no-
sotros como sanjuaninos estamos muy 
orgullosos que sea de nuestra tierra” 
concluyó el titular del Poder Legislati-
vo.
Además, el Convenio contempla tra-
bajar en otros libros, que contarán con 
las ilustraciones de Jorge Rodríguez y 

con prólogos especiales en referencias 
a cada uno de ellos. En este caso, según 
comentó Renato López, “esta edición 
tiene el prólogo del historiador Tulio 
Halperín Dongui. Es una conferencia 
que brindó en la Biblioteca Franklin, 
respecto a qué significó esta obra en 
el momento de su publicación, donde 
buscó darse a conocer a la ciudadanía 
para ser gobernante en la Argentina”.

Cabe destacar que hoy 17 de septiem-
bre, se conmemora el Día del Profesor, 
a quienes las autoridades presentes sa-
ludaron afectuosamente. Al respecto, la 
ministra Fuentes promovió el trabajo 
conjunto que se lleva adelante entre to-
das las instituciones para seguir trans-
formando la educación en San Juan.
En ese marco, el intendente Alfredo 
Castro expresó que han realizado “una 

muestra en honor a Domingo Fausti-
no Sarmiento, abierta a la comunidad, 
que rinde homenaje a su obra y al 150 
aniversario del fin de su mandato pre-
sidencial. Es una oportunidad para 
reflexionar sobre su legado, con un 
compromiso inquebrantable con la 
educación, el progreso y la libertad. El 
desarrollo de una Nación se cimenta en 
la formación de sus ciudadanos”.
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San Juan ya cuenta con un resonador de 
avanzada, clave para el diagnóstico por imagen

Se puso en marcha el resonador de tecnología de avanzada, en el Hospital Marcial Quiroga. De este acto participaron el gobernador Marcelo 
Orrego; el vicegobernador, Fabián Martín; el ministro de Salud, Amilcar Dobladez; intendente de Rivadavia, Sergio Miodowsky; autoridades 
del centro de salud.
El gobernador Orrego dijo: “Hoy he-
mos habilitado un resonador magné-
tico de última generación, un paso 
significativo para la salud de todos los 
sanjuaninos. Mi objetivo es asegurar 
que cada ciudadano de San Juan tenga 
acceso a servicios de salud eficientes y 
de calidad. Este equipo es clave para 
obtener diagnósticos precisos y trata-
mientos adecuados, con características 
únicas en la provincia que benefician 
tanto a pacientes con obesidad como a 
aquellos con diversas patologías”.
Este resonador, ubicado en el Hospi-
tal Dr. Marcial Quiroga, se suma al del 
Hospital Dr. Guillermo Rawson, lo que 
permite avanzar en la misión de reducir 
tiempos de espera y mejorar la atención 
sanitaria. “Ha sido un proceso que ha 
requerido tiempo y esfuerzo, pero quie-
ro agradecer al personal que ha trabaja-
do arduamente para que esto sea posi-
ble”, dijo el mandatario.
Agregó que “hemos incorporado per-
sonal especializado para garantizar 
diagnósticos precisos y una atención 
más humana. Este avance no es solo un 
logro tecnológico, sino una mejora real 
en la calidad de vida de nuestros habi-
tantes”.
Por otro lado, Dobladez dijo que “este 
equipo nos va a permitir empezar con 
600 estudios mensuales y de alta tecno-
logía, con estudios cardiológicos, estu-
dios de punción mamográfica para de-
tección temprana del cáncer de mama. 
Estamos incorporando tecnología de 
última generación”.
Agregó que “es la primera vez en mu-
chos años que están funcionando los 
dos tomógrafos del hospital Rawson, 
el resonador del hospital Rawson, el to-
mógrafo del hospital Marcial Quiroga, 
el tomógrafo de Jáchal y ahora el reso-
nador del Marcial Quiroga. O sea, todo 
el equipo y equipamiento de alta tec-
nología está trabajando al unísono por 
primera vez en tres años”.
Cabe destacar que el Gobierno de la 
provincia de San Juan, a través del Mi-
nisterio de Salud, gestionó la llegada 
del resonador, cuya fabricación se rea-
lizó en Brasil. Pero, además, acondicio-
nó la sala donde se encontrará instalado 
el aparato.
Poner a funcionar equipamiento de este 
nivel de tecnología implica no menos 
de 50 personas y 6, 7 áreas del hospi-
tal trabajando para que esto suceda. En 
este marco, incorporaron 5 médicos; 15 
licenciados; 2 administrativos y 2 enfer-
meros.
Datos técnicos del resonador
El resonador magnético nuclear Inge-
nia Evolution 1.5T de la marca Philips 
es un equipo biomédico avanzado con 
tecnología dStream y un diseño de túnel 
amplio. Este sistema permite la adqui-
sición de imágenes de cabeza, cuello, 
columna, músculos, esqueleto, mamas, 
cuerpo y sistema cardiovascular.
El resonador cuenta con un túnel de 70 
cm de diámetro, una mesa regulable en 
altura (de 59 a 89 cm) y soporta hasta 

200 kg. Entre sus características, inclu-
ye bobinas especializadas para diferen-
tes estudios, destacando una de 44 ca-
nales para la columna completa, única 
en San Juan.

El magneto se enfría con helio líqui-
do sin necesidad de recarga (Zero Boil 
Off). Además, ofrece capacidades de 
secuencias de angiograma por RM, 
tanto con como sin contraste, así como 

estudios en 2D y 3D. El equipo cuen-
ta con una garantía de 24 meses, con 
monitoreo remoto de Philips Services 
Argentina.

El gobernador Orrego puso en funciones el 
Hospital Tomás Perón, en Iglesia

El gobernador Marcelo Orrego puso en funciones el Hospital Dr. Tomás Perón que está ubicado en el departamento de Iglesia, en el acceso 
principal de Rodeo, sobre la calle Santo Domingo.
Cabe destacar que se invirtió 
$782.000.000 equipamiento de última 
generación y comenzará a funcionar 
con 113 trabajadores.
Durante el acto, Orrego dijo: “Hoy 
marcamos un hito importante con la 
inauguración del nuevo hospital, una 
obra que refleja nuestro compromiso 
con la salud como derecho esencial. 
Este hospital moderno, con tecnología 
avanzada adquirida en parte gracias a 
fondos mineros, no solo mejora la in-
fraestructura, sino que representa un 
avance en la calidad de vida de los habi-
tantes de la Iglesia”.
Agregó que “el verdadero motor de este 
hospital es su capital humano: 113 pro-
fesionales y administrativos que traba-
jarán con dedicación para atender las 
necesidades de la comunidad. Además, 
muchos de ellos son iglesianos, lo que 
resalta el talento local. Creemos en la 
descentralización de la salud y seguire-
mos trabajando para que todos los san-
juaninos puedan acceder a servicios de 
calidad en el lugar donde viven.
Por su lado, Dobladez dijo: “Hace unos 
meses, visitamos el departamento y 
nos encomendó la tarea de poner en 
funcionamiento este hospital. Gracias 
al trabajo en equipo, y al apoyo cons-
tante del gobernador y el personal ad-
ministrativo, contable y ejecutivo, hoy 
logramos este gran avance. No puedo 
dejar de agradecer al Fideicomiso de 
Veladero por su aporte económico, que 
permitió adquirir el equipamiento ne-
cesario. Este logro demuestra que el 
esfuerzo conjunto es fundamental para 
hacer realidad proyectos tan importan-
tes como este”.
Continuó diciendo “sin embargo, un 
hospital no se define por ladrillos o 
equipamiento, sino por las personas 
que lo integran. Ustedes, el personal de 
salud, son las verdaderas herramientas 
que hacen funcionar este lugar. Desde 
el primer y último contacto con los pa-
cientes, su trabajo es invaluable. Hoy 
contamos con un equipo ampliado, con 
30 nuevas incorporaciones, la mayoría 
del departamento, y con ustedes al fren-
te, seguiremos trabajando para acercar 
la salud a la comunidad. Los invitamos 
a continuar con el mismo compromiso 
y orgullo iglesiano, porque sin ustedes, 

nada de esto sería posible”.
“En Veladero nos enorgullece haber 
contribuido en sus distintas etapas al 
nuevo Hospital a través de los fondos 
de los Fideicomisos Mineros. Estamos 
seguros que gracias al trabajo manco-
munado de las autoridades, empresas, 
comunidad y especialmente los profe-
sionales de la salud, esta obra será algo 
más que un hospital funcional y bien 
equipado, será el corazón del cuidado 
de la salud de todos los iglesianos”, dijo 
Alberto Abecasis gerente de Relaciones 
Comunitarias de Veladero.

EL HOSPITAL
El edificio tiene una superficie cubierta 
de 3.500 m². Esta institución sanitaria 
es de gran importancia para el depar-
tamento y las zonas aledañas, con una 
población estimada de 9.000 habitantes.
El hospital está preparado para captar 
la demanda de la población local, reci-
bir derivaciones de otros departamen-
tos, pacientes de empresas mineras, y 
atender centros de salud de primer nivel 
ubicados Las localidades de Iglesia son 
Bella Vista, Villa Iglesia, Las Flores, 
Tudcum, Colola, Angualasto y Rodeo.
Actualmente, el hospital cuenta con un 
equipo de 113 personas, entre profesio-
nales y personal administrativo. Du-
rante esta gestión se han incorporado 

nuevos recursos humanos, muchos de 
ellos provenientes de Iglesia, como dos 
técnicos en laboratorio, una kinesiólo-
ga, un traumatólogo, una pediatra, un 
administrador general, una oftalmólo-
ga, una profesora de educación física y 
una odontóloga.
El nuevo nosocomio ofrece servicios 
como atención ambulatoria programa-
da a través de consultorios externos, 
enfermería pediátrica y de adultos, va-
cunatorio, diagnóstico por imágenes 
(radiología, ecografía y mamografía), 
kinesiología y rehabilitación. Además, 
cuenta con atención de internación con 
camas para pediatría, mujeres y hom-
bres adultos, y atención ambulatoria de 
urgencia con dos consultorios, triage, 
un shockroom y tres boxes de atención.
En cuanto a las especialidades médi-
cas, el hospital ofrece atención ambu-
latoria e internación en clínica médica, 
pediatría, urología, cardiología, medi-
cina familiar, odontología, oftalmolo-
gía, ginecología, nutrición, psicología, 
kinesiología, enfermería, técnicos en 
radiología, mamografía y ecografía, 
servicio. social y laboratorio. También 
realiza tareas de control de niño sano, 
control de patologías crónicas y carti-
llas sanitarias.
El hospital cuenta con sectores como 
internación con 12 camas (4 para pedia-

tría, 4 para mujeres y 4 para hombres 
adultos en seis habitaciones de dos ca-
mas cada una), con la posibilidad de 
ampliar la capacidad a 27 camas gracias 
a las bocas de gasto de oxígeno en kine-
siología y consultorios. Además, tiene 
nueve consultorios externos, áreas de 
enfermería, vacunatorio, diagnóstico 
por imágenes, kinesiología, laboratorio, 
farmacia y esterilización.
El sector de urgencias está compuesto 
por dos consultorios, triage, un shoc-
kroom y tres boxes de atención. Tam-
bién cuenta con una dirección, admi-
nistración, sala de reuniones, sala de 
ateneo y central telefónica. En cuanto 
al abastecimiento, dispone de áreas 
para alimentación, farmacia, lavande-
ría, esterilización, morgue, edificio de 
mantenimiento y control policial ex-
terno. El hospital tiene la capacidad de 
transformarse en un hospital de cam-
paña y puede recibir, estabilizar y, si 
es necesario, trasladar pacientes de las 
empresas mineras.
El Hospital Tomás Perón se caracteriza 
por su fácil acceso, moderna infraes-
tructura, amplia cobertura de atención, 
múltiples especialidades y servicios, un 
equipo de profesionales especializados 
y capacitados, una gran capacidad de 
internación, y su competencia para la 
atención de urgencias y emergencias.



San Juan, Viernes 27 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Viernes 27 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

06. LOCALES LOCALES. 07

Una usina científica para el territorio
El Instituto de Investigaciones Socio Económicas es miembro del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Con numerosos 
estudios para San Juan, en su raíz hubo inspiración en el trabajo de Gino Germani en la UBA, en eso de unir la carrera de Sociología con un 
instituto de investigación.
Antes de la UNSJ, incluso antes de la 
Universidad Provincial “Sarmiento”, 
existían unidades de investigación en 
San Juan. Eran mineras, hidráulicas, 
sismológicas, astronómicas. Pero falta-
ba algo. El sociólogo Víctor Algañaraz 
repasa: “No contábamos con unidades 
de investigación en el área especiali-
zada de las ciencias sociales. Fue en 
el marco de la Universidad Provincial 
‘Domingo Faustino Sarmiento’ cuan-
do se armó una comisión para diseñar 
el plan de factibilidad y de desarrollo 
institucional de lo que sería la Uni-
versidad nacional, donde se empieza 
a delinear la necesidad de contar con 
institutos especializados en áreas que 
demandaba el desarrollo social y pro-
ductivo en la provincia. En ese marco 
se planteó la creación de un instituto 
de investigaciones socioeconómicas”. 
Ese fue el contexto que dio la posibi-
lidad de la creación formal el 1 de fe-
brero de 1974 del Instituto de Investi-
gaciones Socioeconómicas (IISE) de 
la Facultad de Ciencias Sociales de la 
UNSJ. Hoy el IISE es dirigido por la 
Dra. Griselda Henríquez. El Subdirec-
tor es el Dr. Víctor Algañaraz.
Daniel Zalazar había sido rector de la 
Universidad Provincia Sarmiento y tra-
bajó en el pasaje hacia esta actual Uni-
versidad Nacional de San Juan, que 
nació en 1973. Algañaraz cuenta que 
Zalazar había asistido en la Univer-
sidad de Buenos Aires (UBA) a unos 
cursos de investigación dictados por 
el investigador sociólogo, fuerte refe-
rente de la sociología argentina, Gino 
Germani. Este italiano era director del 
Departamento de Sociología y del Ins-
tituto de Investigaciones de Sociología 
de la UBA. “De alguna manera allí vio 
la necesidad de que nuestra carrera de 

Sociología en la Universidad nacional 
se complementara con un instituto de 
investigaciones a la manera de lo que 
sucedía en Buenos Aires. De allí que el 
Instituto de investigaciones ya estaba 
previsto en ese plan de factibilidad, in-
cluso con sus objetivos que eran apor-
tar al desarrollo regional con una fuer-
te base en la investigación empírica, a 
la manera en que se venían desarro-
llando las investigaciones en el país”, 
explica el Subdirector del IISE.
En sus inicios la mayoría de las inves-
tigaciones del IISE estuvieron a cargo 
de la sociología sanjuanina, pero se 
fueron incorporando cientistas de la 
política, de la comunicación social, 
antropología, trabajo social. Pero por 
el IISE también pasaron otras ciencias 
que aportaron en lo interdisciplinar o 
multidisciplinar, como la ingeniería 
química, la arquitectura, el diseño grá-
fico.
La última dictadura cívico militar in-
tentaba censurar la sociología en la 
UNSJ y eso impactó en la estructura 
del IISE “porque una primera camada 
de investigadores que habían venido 
de Buenos Aires y tuvieron mucho que 
ver con su fundación fueron cesantea-
dos”, dice Algañaraz. Luego pudo re-
cuperarse tanto en los años ’80 como 
en los ’90, cuando se incorporaron 
nuevas líneas de investigación y siguió 
aportando investigaciones a la socie-
dad en el desarrollo productivo urbano 
y rural de San Juan.
A lo largo de su medio siglo de vida 
el IISE se fue consolidando. Y en los 
últimos veinte años hay hitos muy im-
portantes, como la creación de la RE-
VIISE, su Revista, indexada en bases 
latinoamericanas, la cual catapulta al 
IISE internacionalmente. También se 

institucionalizaron carreras de pos-
grado, como el Doctorado en Ciencias 
Sociales, la Maestría en Metodologías 
de la Investigación o la Maestría en 
Políticas Públicas y Territorio. “Estas 
iniciativas fueron proyectos de investi-
gadores del Instituto, proyectos genui-
nos que se gestaron hacia el interior 
del IISE”, indica Algañaraz.
 “Hoy el IISE cobija a la gran mayo-
ría de investigadores y becarios del 
CONICET en San Juan. Tenemos 26 
investigadores de ese centro radicados 
en nuestro Instituto; tenemos siete in-
vestigadores de carrera de CONICET 
con lugar de trabajo en el IISE”, re-
cuerda el Subdirector, y destaca el vín-
culo internacional del Instituto, entre 
los que sobresale el construido con el 
Consejo Latinoamericano de Ciencias 
Sociales (CLACSO). El IISE es un 
centro miembro de CLACSO.
El Instituto no ha perdido su anclaje 
territorial y su aporte a la comunidad y 
ha diversificado sus líneas. Las hay en 

torno al trabajo, al ambiente y la socie-
dad; sobre las desigualdades sociales; 
respecto del extractivismo; estudios 
sobre el sector socio agropecuario; lí-
neas sobre trayectorias estudiantiles; 
sobre la construcción del conocimien-
to académico; estudios sociohistóri-
cos; el desarrollo y potencial científico 
y tecnológico en la provincia; líneas 
de derechos humanos con aportes a 
las megacausas en San Juan en juicios 
por delitos lesa humanidad; de la eco-
nomía circular; líneas sobre trabajo y 
juventud; sobre políticas sociales y 
ciudadanía; políticas educativas; co-
municación, y sociedad; género y ciu-
dadanía.
 “Se ha mantenido firme el propósito 
de dar respuestas al medio social. hoy 
festejamos 50 años y son años donde 
hubo aportes sustantivos a la produc-
ción humana, científica y académica”, 
considera el investigador Víctor Alga-
ñaraz.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Comenzó el Taller “Fábrica de Trovadores” 
en 9 de Julio

Es de carácter libre y gratuito y busca que cada participante conozca las bases para componer letra y música de una canción, sin necesidad 
de conocimiento previo en composición musical.
El 24 de septiembre se realizó en el de-
partamento 9 de Julio la presentación 
oficial del Taller “Fábrica de Trovado-
res”. Además, en la reunión se diagra-
maron futuros proyectos para trabajar 
de manera conjunta entre la Universi-
dad y la comunidad.
Este taller itinerante de la Dirección de 
Cultura de la Secretaría de Extensión 
Universitaria (SEU) de la Universidad 
Nacional de San Juan (UNSJ) es de ca-
rácter libre y gratuito y busca que cada 
participante conozca las bases para 
componer letra y música de una can-
ción, sin necesidad de conocimiento 
previo en composición musical.
Los encuentros serán los días 1, 2, 8 y 9 
de octubre de 18 a 21h, en el CIC de la 
Villa Cabecera de 9 de Julio, por calle 
Quiroga y Benavídez. Inscripciones al 
teléfono 264 5611056

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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Capacitación Profesional para Trabajadores 
Mineros: Firma de Convenio Marco entre la 

Universidad Nacional de San Juan y ASIJEMIN
En el Edificio Central de la Universidad Nacional de San Juan, se firmó un convenio marco de cooperación que busca fortalecer la capacitación 
y formación profesional de los trabajadores mineros de la provincia.
El acto contó con la presencia del rec-
tor de la Universidad Nacional de San 
Juan, Tadeo Berenguer; Marcelo Mena 
Muñoz, secretario general; y Humberto 
Coria, director de capacitación y desa-
rrollo de ASIJEMIN (sindicato jerár-
quico minero).
El convenio tiene como objetivo imple-
mentar un programa integral de forma-
ción académica diseñado para mejorar 
el desempeño profesional de los traba-
jadores mineros, brindándoles herra-
mientas y conocimientos actualizados 
que les permitan desempeñarse con 
mayor profesionalismo.
Durante la firma, los representantes 
destacaron la importancia de la edu-
cación continua en el ámbito minero y 
su impacto positivo en la seguridad y 
eficiencia de las operaciones. Resalta-
ron el desarrollo de programas que no 
solo capaciten, sino que también pro-
muevan un entorno laboral más segu-
ro y productivo. Asimismo, enfatizaron 
la relevancia de este convenio para los 
trabajadores, afirmando que la capa-
citación profesional es clave para su 
crecimiento. “Este acuerdo representa 
una oportunidad muy importante para 
los trabajadores mineros puedan acce-
der a una formación de calidad que les 
permita avanzar en sus carreras”, su-
brayaron.
Con la firma de este convenio marco 

de colaboración entre la Universidad 
Nacional de San Juan y ASIJEMIN, se 
marca el inicio de un trabajo conjunto. 
Ambas instituciones reafirman su com-
promiso de colaborar para impulsar la 
capacitación de los trabajadores mine-
ros, contribuyendo así al fortalecimien-
to de la industria y al bienestar de la 
comunidad.

CAME presentó la certificación de 
Triple Impacto para el sector minero pyme

CAME presentó la Certificación de Triple Impacto de la entidad ante diputados y senadores, representantes gubernamentales, dirigentes de 
entidades colegas y empresarios del sector.
La mesa estuvo encabezada por el pre-
sidente de CAME, Alfredo González, y 
coordinada por el secretario de Servi-
cios y titular de la Federación Econó-
mica de San Juan, Dino Minnozzi, y 
el director de Economías Regionales, 
Eduardo Rodríguez.
En la reunión, Rafael Dhal, referente 
del sector minero dentro de CAME, 
analizó la situación de la actividad a ni-
vel nacional, los nuevos desarrollos, la 
evolución del sector y la actualización 
tecnológica que demanda, enfatizando 
en la capacitación, la adecuación a es-
tándares sustentables y de calidad y así 
impulsar la internacionalización en un 
área estratégica para el país.
Por su parte, Micaela Tommasini, coor-
dinadora del Departamento de Respon-
sabilidad Social y Desarrollo Sustenta-
ble de CAME y de la Certificación de 
Triple Impacto de CAME, presentó 
esta herramienta, alineada con la agen-
da de sustentabilidad, y brindó linea-
mientos referidos a su aplicación en 
esta industria, e los requerimientos de 
la demanda nacional e internacional, 
relacionados con el desempeño am-
biental, la protección de los Derechos 
Humanos, la inocuidad y la trazabili-
dad, entre otros.

Mientras que Minnozzi invitó a los refe-
rentes a compartir esta valiosa propues-
ta en cada cámara.

Por San Juan, asistieron el senador 
Bruno Olivera Lucero y el presidente 
de la Cámara de Proveedores Interde-

partamentales Mineros de San Juan 
(CAPRIMSA), perteneciente a la FESJ, 
Fernando Godoy.

Efecto RIGI: San Juan apunta a cerrar el anillo 
del Sistema de Interconexión

Por estos días, San Juan negocia con la empresa a cargo del proyecto Josemaría para lograr una extensión del Sistema Argentino de Interco-
nexión (SADI) que permita cerrar el anillo del tendido de alta tensión. Para ello, se necesita una inversión cercana a los 350 millones de dólares, 
los cuales podrían ser aportados por la minería gracias al RIGI.
En diálogo con Noticiero 8, el director 
de Recursos Energéticos, José Ginestar, 
manifestó que la infraestructura eléctri-
ca de la provincia es “bastante comple-
ja” y expresó que “para dejar de ser un 
apéndice de Mendoza, hay que cerrar 
el anillo interconectado nacional”. Se-
gún detalló el funcionario, una obra de 
esta envergadura requeriría la construc-
ción de una estación transformadora en 
Rodeo (departamento Iglesia), lo que 
equivaldría a una inversión de 50 millo-
nes de dólares, más otros 300 millones 
para la red en sí.
“Todos los sanjuaninos nos veríamos 
beneficiados con esta obra. De esa for-
ma se incentivaría a las industrias para 
que inviertan e incluso nosotros mis-
mos podríamos hacerlo con la expor-
tación de paneles solares. Esto no solo 
beneficiaría a las mineras sino a toda la 
industria en general”, comentó.

CALERAS SAN JUAN INAUGURARÁ SU 
TERCER HORNO MAERZ

Este próximo 4 de octu-
bre a las 11,30 hs Cale-
ras San Juan pondrá en 
funcionamiento su ter-
cer Horno Maerz en la 
Planta de la Cienaguita 
en el departamento de 
Sarmiento.

Un hecho histórico para la 
industria sanjuanina que  
Caleras San Juan siga ofre-
ciendo la más alta calidad 
de trabajo. Una empresa 
calera de referencia en el 
mercado nacional e inter-
nacional, con altos están-
dares de calidad, imagen, 
seguridad, competitividad 
y sustentabilidad.

El tercer horno junto a los dos anteriores, el primero en 2018, el segundo en 2021 y se preveé que habrá un cuarto, el segundo semestre de 2025.
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Aulas Híbridas: ya están los tutores 
disponibles

Comenzó el dictado de las diversas diplomaturas que forman parte del proyecto Aulas Híbridas, y ya se encuentran disponibles para los estu-
diantes los distintos tutores que ofrecerán asesoramiento en cada institución educativa y CICs.
Pablo Muñoz (Iglesia), Héctor Chávez 
(Valle Fértil), Marianela Alfaro (Calin-
gasta), Yanina Escudero (Jáchal) y, por 
Sarmiento, Verónica Valdez de Los Be-
rros y Vanesa Ibaceta de Media Agua, 
son quienes desempeñarán la función 
de tutores para resolver dudas, moni-
torear a los estudiantes y atender los 
requerimientos de la comunidad nece-
sarios durante el curso.
El proyecto Aulas Híbridas surge de 
la colaboración entre la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad Nacional 
de San Juan (UNSJ), el Sistema Ins-
titucional de Educación a Distancia 
(SIED UNSJ), la Facultad de Ciencias 
Económicas y Empresariales de la Uni-
versidad Católica de Cuyo (UCCuyo), el 
Ministerio de Educación y el Ministerio 
de Minería de la provincia. Su objetivo 
es democratizar el acceso a la educa-
ción superior en áreas remotas y, en 
este caso específico, está dirigido a los 
departamentos mineros de Calingasta, 
Jáchal, Valle Fértil, Iglesia y Sarmiento.
Las cuatro diplomaturas ofrecidas bus-
can fomentar el desarrollo de habilida-
des y competencias relacionadas con 
la educación apoyada en tecnologías, 
y contarán con la participación de la 
UNSJ y la UCC. Las opciones disponi-
bles para las comunidades son: Riego 
presurizado en espacios verdes; Intro-
ducción al control y automatización in-
dustrial; Tecnología de la Información; 
y Gestión del turismo rural sostenible.

Este proyecto tiene como finalidad fa-
cilitar el acceso a la educación a través 
de programas formativos breves, deno-
minados “Diplomaturas de Extensión 
mediadas por Tecnologías”. Estas di-
plomaturas están diseñadas para al-
canzar áreas distantes y permiten que 
los alumnos asistan a clases en línea a 

través de un aula especialmente equi-
pada para este propósito, lo que incluye 
mobiliario y conectividad adecuados. 
Esto significa que en forma online y a 
través de un aula montada con este fin 
(implica mobiliario y conectividad ade-
cuada), los alumnos pueden asistir a la 
clase para recibir la “transmisión” de la 

clase desde cada universidad y con el 
profesor de cada diplomatura.
Los fondos para llevar adelante este 
proyecto provienen de la Ley 1469 Fon-
do minero para el desarrollo de comu-
nidades y por la Ley 970 -M Fondo Es-
pecial para el Desarrollo Minero.

Los números oficiales de contratación local 
en Josemaría: tironeo de entidades mineras 

y qué dijo Orrego
El gremio minero acuso a Josemaría y Filo de poca contratación local y se armó revuelo. Orrego lo desmintió. Los números de la empresa.

Josemaría, el proyecto de cobre más 
avanzado de San Juan y que estará en-
tre los más grandes del mundo tras la 
anunciada fusión de Lundin con la gi-
gante BHP; generó gran polémica por 
cruces en el sector que pusieron en 
duda el nivel de contratación local.
Esta mañana la información oficial su-
ministrada por Lundin Mining indica 
que en el proyecto Josemaría, ubicado 
en Iglesia; el 75% del total de emplea-
dos propios y de contratistas y/o pro-
veedores asignados al proyecto perte-
necen a la provincia de San Juan.
Los datos han sido actualizados al 30 de 
agosto del 2024, y se incluyen en el in-
forme oficial que proporciona la empre-
sa al ministerio de Minería de San Juan.
Por su parte, el propio Ministerio pro-
porcionó los números del proyecto Filo 
del Sol, también en Iglesia, aunque 
comparte un area en la III Región de 
Atacama, Chile. Las actividades se de-
sarrollan bajo los condicionantes del 
Tratado de Integración y Complemen-
tación Minera suscripto entre Argenti-
na y Chile, especificados en el Protoco-
lo específico Filo del Sol.
La nómina de Filo del Sol más contra-
tistas, es de 732 personas, de las cua-
les 575 pertenecen a la Argentina y 157 
son de Chile. En porcentajes esto sig-
nifica que el 52% de la contratación de 
la mano de obra pertenece a San Juan, 
35% al resto de Argentina y 13% a Chile. 
Por otra parte, se aclara a las empresas 
contratistas por origen, donde 18 son de 
Argentina (78%) y 5 de Chile (22%). El 
proyecto Filo del Sol consta de una DIA 
de exploración otorgada a principios de 
año.
La información surgió después de chis-
pazos por escasa contratación de mano 

de obra local que generó un interesante 
picoteo entre el gremio de los obreros 
mineros, la cámara minera y escaló has-
ta el propio Marcelo Orrego, que se me-
tió a poner paños fríos este mediodía.
“No, eso es un concepto que no es así, 
porque ayer se comunicó el ministro 
de minería con la empresa con BHP, 
y negó todo eso. Así que, bueno, no 
puedo decir mucho más, pero lo voy a 
negar”, dijo el gobernador Orrego en la 
previa a su viaje a gran Bretaña, en una 
mision comercial minera con goberna-
dores de la Mesa del Cobre.

DENUNCIAS Y CRUCES
Todo comenzó cuando la minera fue 
cuestionada por el secretario general de 
Asociación Obrera Minera Argentina 

(AOMA), Iván Malla, quién denunció 
que Josemaría y Filo del Sol contrata-
ron mano de obra y proveedores de 
otras provincias y países. Incluso dijo 
que la mayoría de los que desarrollan 
las tareas son empresas y trabajadores 
de Chile. “Si llegan a un 15% de con-
tratación de mano de obra de San Juan, 
es mucho”, declaró el gremialista en 
una publicación reproducida por diario 
Huarpe.
La repercusión fue inmediata y el pre-
sidente de la Cámara Minera de San 
Juan, Ricardo Martínez, salió al cruce 
de Malla, indicando que sus dichos fal-
tan a la verdad y responden a cuestiones 
políticas. Consultado esta mañana por 
Estación Claridad, Martínez dijo que 
las empresas informan periódicamente 

al Ministerio de Minería local sobre los 
puestos laborales y de proveedores.
“Desde hace tiempo que AOMA está 
teniendo enfrenamientos contra el 
RIGI (Régimen para grandes inversio-
nes) y el Gobierno nacional. Se critica a 
una empresa o proyecto que supuesta-
mente tiene gente extranjera y le echa 
la culpa al RIGI, que no tiene nada que 
ver ni con los encuadres del gremio mi-
nero en la política nacional”, expresó el 
empresario.
La contratación de mano de obra local 
es un tema sensible, y se puso sobre el 
tapete cuando se sancionó el RIGI. Ac-
tualmente el gobierno local está mante-
niendo reuniones con diversas cámaras 
para avanzar en una legislación sobre la 
contratación local.

Orrego viaja al Reino Unido en busca de 
inversiones mineras

El gobernador de San Juan participará junto a otros cuatro gobernadores de una misión comercial de minería en el Reino Unido. Allí mostrará 
el potencial de San Juan.
Marcelo Orrego y los gobernadores Al-
fredo Cornejo de Mendoza, Raúl Jalil 
de Catamarca, Carlos Sadir de Jujuy y 
Gustavo Sáenz de Salta estarán junto 
al secretario de Minería de la Nación, 
Luis Lucero en el London Metal Ex-
change Week 2024, uno de los eventos 
más destacados en el calendario global 
de la industria minera y de metales.
Este encuentro reúne a líderes, inno-
vadores y expertos para discutir las 
últimas tendencias, oportunidades y 
desarrollos del sector. Allí, los manda-
tarios argentinos buscarán inversores y 
mostrarán el potencial geológico de las 
provincias mineras argentinas.
El programa incluirá el Argentina Day 
con la embajadora argentina en UK, 
Mariana Plaza. La misión comercial de 
extenderá desde el 20 de septiembre al 
3 de octubre.

El Plan de actualización de Productores 
Mineros continúa hasta fin de año

El Ministerio de Minería, a tra-
vés de su Dirección de Despacho 
Legal Minero, informa que sigue 
en vigencia y hasta fin de año, el 
Plan de actualización del Registro 
de Productores Mineros.
El Plan se orienta a productores, co-
merciantes e industriales del ámbito 
minero, con la finalidad de brindarles 
la asesoría requerida para su registro, 
un paso clave para acatar la normativa y 
acceder a beneficios. Estos incluyen la 
localización y registro de canteras, así 
como la emisión de guías de tránsito 
para el transporte y venta del mineral, 
elementos que inciden en el precio final 
del mismo.
El trámite y las consultas pueden rea-
lizarse en las oficinas del Ministerio de 
Minería ubicadas en el Centro Cívico 5° 
Piso, núcleo 8, sobre avenida Ignacio 
de la Roza, o comunicarse a los teléfo-
nos 4306983 - 4306988.
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Los Azules-McEwn Copper realizó una segunda 
capacitación para emprendedores en Barreal

Como parte de la estrategia para construir el diálogo entre la comunidad y el proyecto Los Azules-McEwn Copper realizamos una segunda 
capacitación para emprendedores en la localidad de Barreal, departamento Calingasta.
La capacitación tuvo como objetivo que 
los emprendedores se sumen a la cade-
na de valor minera o que aprovechen las 
oportunidades que brinda la inversión 
en exploración minera (y posiblemente 
la futura construcción y operación de la 
mina Los Azules).
Presentamos una serie de herramien-
tas de mercadotecnia, tópicos fiscales y 
costos con aplicaciones prácticas. Tam-
bién, vía ZOOM, la Lic. Yamile Cecco 
quien es Account Executive en Tienda 
Nube explicó las virtudes del ecomerce 
y los beneficios de una tienda virtual.
Finalmente, pero no menos importan-
te, insistimos en la política de puertas 
abiertas de la empresa Los Azules-
McEwn Copper para buscar asistencias 
técnicas específicas para cada proyecto 
y/o la gestión de microcréditos para 
financiar a los proyectos nuevos o en 
marcha de las agencias de crédito de 
orden provincial y nacional.
Con mucha alegría debo decir que, de 
la evaluación de los asistentes hacia no-
sotros, surge que fuimos aprobados por 
la comunidad fortaleciendo el diálogo 
transparente entre Los Azules y la co-
munidad.

El equipo estuvo integrado por la Lic 
Natalia Suárez, Lic. Emilio Posleman, 

Patricio Musitano, Erika Sosa, María 
Tello Carlos Adrian Duran y Sebastián 

Gómez.

Taca Taca: Confirman al gobierno nacional 
inversión de USD 3.600 millones 

y 10 mil puestos de trabajo
Autoridades de la canadiense First Quantum a cargo del proyecto de cobre ubicado en Salta, se reunieron con el jefe de Gabinete de Ministros 
de la Nación, Guillermo Francos, a quien le confirmaron sus planes de trabajo e inversión junto con su adhesión al RIGI.
Así lo expresó el propio Francos en su 
cuenta de X. Del encuentro participa-
ron Mat Pascall, director de Operacio-
nes de First Quantum, y Germán Pérez, 
gerente de Administración y Finanzas 
de la compañía en la Argentina, para 
analizar el proyecto Taca Taca.
“Este proyecto, que he conversado en 
profundidad con el Gobernador Gusta-
vo Sáenz, orientado a la producción de 
cobre, oro y molibdeno, será el mayor 
proyecto minero en la provincia de Sal-
ta”, señaló el funcionario del gobierno 
de Milei.
Confirmó que el proyecto demandará 
una inversión de 3600 millones de dó-
lares y generará hasta 10.000 puestos de 
trabajo, directos e indirectos, durante la 
fase de construcción. Cuando la mina 
esté operativa tendrá la capacidad de 
exportar más de 2000 millones de dóla-
res anuales, “que serán muy importan-
tes para el país”.
Además, apuntó que Taca Taca impul-
sará el desarrollo de infraestructura en 
la región, incluyendo la ampliación del 
Sistema Argentino de Interconexión 
con una nueva línea eléctrica de 125 
km, conexiones de fibra óptica, la cons-
trucción de una pista aérea y la reha-

bilitación y mejora en la infraestructura 
ferroviaria.
“El desarrollo de este proyecto clave 
para todos los salteños y argentinos se 
enmarca en el RIGI que se votó en la 
Ley Bases para generar las condiciones 

de previsibilidad, estabilidad y compe-
titividad necesarias para atraer este tipo 
de inversiones a la Argentina”, conclu-
yó Francos.
El proyecto de cobre se encuentra en 
evaluación ambiental por parte de la 

autoridad minera provincial y la com-
pañía espera obtener la declaración de 
impacto ambiental para poder iniciar la 
construcción, prevista para 2025 según 
informaron hace algunas semanas al 
gobierno salteño.

Contratan a dos ex Barrick para el equipo 
técnico de Piuquenes en Calingasta

Pampa Metals, la compañía a cargo del proyecto sanjuanino de cobre anunció el nombramiento de Oscar Nuñez como director de Proyecto 
Piuquenes y de Gladys Castro como Geóloga Senior.
Ambos profesionales, radicados en San 
Juan, cuentan con una vasta experien-
cia en la actividad minera y cumplieron 
funciones en Barrick.
“Estamos encantados de dar la bienve-
nida a Oscar y Gladys a nuestro equipo; 
su entusiasmo y su experiencia técnica 
y operativa local resultarán valiosos a 
medida que avanzamos rápidamente en 
el Proyecto Piuquenes”, comentó Jose-
ph Van den Elsen, presidente y director 
ejecutivo de Pampa Metals.
La compañía espera delinear con ma-
yor precisión el tamaño y el potencial 
de ley del primer depósito durante la 
temporada de campo 2024/25 y, al mis-
mo tiempo, probar un segundo pórfi-
do aflorante sin perforar en Piuquenes 
East.
“El trabajo de escritorio realizado has-
ta la fecha confirma el potencial de un 
grupo de depósitos a lo largo de una 
tendencia, y avanzaremos en varios 
otros objetivos esta temporada de cam-
po a través de la exploración de superfi-
cie y posiblemente la geofísica”, señaló 
Van den Elsen.

OSCAR NUÑEZ 
 DIRECTOR DE PROYECTOS 

 PIUQUENES
Cuenta con más de 40 años de expe-
riencia en puestos de gestión en explo-
ración, producción y desarrollo. Oscar 
adquirió una importante experiencia 
en la gestión de programas de explo-
ración en la alta cordillera de San Juan 
durante sus 17 años de carrera en Ba-
rrick Exploration Argentina, incluida la 
supervisión directa de un programa de 

perforación de más de 140.000 metros 
durante su etapa como Jefe de Proyecto 
en Lama.
Oscar ha asumido la responsabilidad 
operativa de la temporada de campo de 
Piuquenes 2024/25.

GLADYS CASTRO 
GEÓLOGA SENIOR

Es una geóloga radicada en San Juan 
con más de 15 años de experiencia en 
sistemas de pórfido de cobre y oro y 
participó en un programa de explora-
ción anterior en el proyecto Piuquenes 

durante su tiempo en Anglo American. 
Gladys también trabajó anteriormente 
en la alta cordillera de San Juan con Ba-
rrick y, más recientemente, se desem-

peñó como geóloga sénior en el proyec-
to Peñas Negras de Sendero Resources 
en La Rioja.
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Orrego presentó el Fórum Innovación y Energía para 
Crecer ante la presencia de embajadores

La Casa de San Juan en Buenos Aires fue sede del encuentro “San Juan y sus virtudes” antesala a nuestra emblemática Fiesta Nacional del Sol, 
bajo el lema “Somos Energía”, a realizarse el próximo 31 de octubre, 01 y 02 de noviembre.
A su vez, como novedad este año, se 
anunció ante un público colmado de 
embajadores de distintos países y re-
presentantes de sectores clave, el FNS 
Forum “Innovación y Energía para Cre-
cer”.
La actividad tiene como objetivo resal-
tar las virtudes de la Provincia de San 
Juan, promoviendo la innovación y el 
desarrollo productivo y energético en un 
ambiente festivo y de celebración. Será 
una oportunidad para conectar ideas, 
compartir experiencias y fomentar el 
crecimiento sostenible en la región, for-
talecer lazos comerciales y explorar nue-
vas oportunidades de colaboración. El 
anuncio fue bien recepcionado por los 
representantes diplomáticos del mundo 
que comprometieron su asistencia.
En este contexto Orrego dijo: “Estamos 
muy contentos de haber estado presen-
tando este forum que tendrá lugar en 
esta nueva edición de la Fiesta Nacional 
del Sol. Estamos convencidos que será 
un escenario ideal para seguir poniendo 
a San Juan en los ojos del mundo, con 
todo el potencial productivo, energético 
y turístico que tenemos”. Dijo además 
que “hemos tenido una gran aceptación 
y mucho interés de quienes hoy estuvie-
ron en esta presentación, confiamos en 
que será un espacio exitoso que ayudará 
a que se abran oportunidades de desa-
rrollo y progreso”.
Por su lado, el ministro Gustavo Fer-
nández dijo: “Es muy importante para 
nosotros invitarlos a participar de la 
Fiesta Nacional del Sol, una iniciativa 
del Gobernador que incluye el primer 
FNS Forum, orientado a debatir sobre 
innovación y sustentabilidad. San Juan 
se presenta al mundo con grandes opor-
tunidades en sectores como la minería 
y las energías renovables, especialmente 
la solar. Queremos ofrecer un espacio 
para que la comunidad nacional e inter-
nacional intercambie ideas sobre estos 
temas. Estamos abiertos al mundo, y el 
Gobernador busca que la actividad pri-
vada impulse el crecimiento y el empleo, 
vinculando cultura y producción.
El FNS Forum contará con tres momen-
tos clave: rondas de negocios e inversión 
el jueves 31 de octubre, el Emprezar 
Inspira con grandes referentes de inno-
vación y sustentabilidad, y el Summit 
Argentina Impacta, donde debatiremos 
sobre sustentabilidad, el rol de la mujer 
en el mundo empresario y el desarrollo 
de cadenas de valor. Estos temas son 
fundamentales para el futuro de San 
Juan, y agradecemos su participación, 
especialmente de quienes representan a 
las embajadas y empresas internaciona-
les. Esperamos recibirlos nuevamente 

en San Juan, ampliando el horizonte de 
oportunidades que ofrecemos al mun-
do”.
A esto, el ministro de Turismo, Cultura 
y Deporte, Guido Romero declaró: “La 
Fiesta Nacional del Sol 2024 en San Juan 
será un evento clave tanto cultural como 
económicamente, involucrando a artis-
tas, productores y emprendedores que 
reflejan la diversidad de la provincia. 
Basada en tres principios—austeridad, 
autofinanciamiento privado e impronta 
cultural local—la fiesta se llevará a cabo 
en tres días, aprovechando la infraes-
tructura del Estadio Bicentenario y el 
velódromo. La participación de empre-
sas locales, nacionales e internacionales 
será fundamental en la feria, mientras 
que los artistas y músicos sanjuaninos 
tendrán protagonismo en distintos es-
cenarios que destacarán la cultura y el 
deporte provincial”
Acompañaron al gobernador de San 
Juan, Marcelo Orrego la ministro de 
Gobierno, Laura Palma; el ministro de 
Turismo, Cultura y Deporte, Guido Ro-
mero, el ministro de Producción, Traba-
jo e Innovación, Gustavo Fernández, la 
secretaria de Relaciones Instituciona-
les, Claudia Sarmiento y el director de 
la Casa de San Juan en Buenos Aires, 
Eduardo Licciardi.
También, estuvo presente el vicecanci-
ller y secretario de Relaciones Exterio-
res, Leopoldo Sahotes acompañado de 
funcionarios de la Cancillería Argentina.
Por otra parte, asistieron el embaja-

dor de Chile, José Antonio Viera-Gallo 
Quesney; el embajador de Bolivia, Jor-
ge Ramiro Tapia Sainz; el embajador de 
Suecia, Torsten Sven Ericsson; el em-
bajador de Italia, Fabrizio Lucentini; el 
embajador de Indonesia, Sulaiman Sya-
rif  y el embajador de la Delegación de la 

Unión Europea en Argentina, Amador 
Sánchez Rico.
En representación del BID, estuvo el 
Jefe de proyecto y de equipo de la Di-
visión Conectividad, Mercados y Finan-
zas, Patricio Sepúlveda.

Reforma laboral: comienzan a regir 
los cambios para las indemnizaciones 

y el período de prueba
El Gobierno nacional reglamentó este miércoles los artículos de la reforma laboral incorporada a la Ley Bases que el Congreso sancionó a prin-
cipios de julio.
La definición avanzó sobre los detalles 
y la forma en que se aplicará la amplia-
ción del período de prueba, el régimen 
de trabajador independiente con cola-
boradores, el nuevo Fondo de Cese La-
boral como mecanismo alternativo a las 
actuales indemnizaciones y el esquema 
de blanqueo laboral por el cual se elimi-
nan las multas y sanciones para las em-
presas que regularicen trabajadores no 
registrados.
La norma se publicará este jueves en el 
Boletín Oficial y establece la exclusión 
expresa de la Ley de Contrato de Tra-
bajo (LCT ) de los contratos de obra, 
de servicios y de agencia de manera de 
limitar la presunción de relación de de-
pendencia; definió el alcance de la nue-
va indemnización especial por despido 
discriminatorio y reglamentó que los 
trabajadores regularizados por sus em-
pleadores tendrán derecho a computar 
hasta 60 meses de aportes previsionales 
aunque hayan trabajado más años de 
manera informal.
El texto de la reglamentación fue desa-
rrollado por el ministro de Desregula-
ción y Transformación, Federico Sturze-
negger, y el secretario de Trabajo, Julio 
Cordero.

FONDO DE CESE LABORAL
La reglamentación introdujo el denomi-
nado Fondo de cese laboral como meca-
nismo alternativo a las actuales indem-
nizaciones. 
El sistema, que se incorporará median-
te convenio colectivo de actividad, será 
completamente optativo para cada em-
presa y trabajador al inicio de una nue-
va relación laboral, requerirá de acuer-
do mutuo para modificarse, y no podrá 
contemplar el cobro de comisiones, tasa 
o monto para el sindicato o los empre-
sarios. 
Además se establecen tres formas para 
implementarlo: un sistema de cancela-
ción individual; un sistema de fondo de 
cese solidario y un sistema con la inter-
vención de compañías de seguros. No 
se fijan porcentajes de cuánto deberán 
ser los aportes al fondo, los que se fija-
rán por acuerdo entre las partes y sin in-
tervención del Estado.

PERIODO DE PRUEBA
Respecto a la extensión del período de 
prueba, se estableció que será de 6 me-
ses para los nuevos trabajadores, exten-
diéndose a 8 meses para empresas de 
seis a cien trabajadores y hasta 1 año 
para empresas hasta cinco trabajadores. 

La extinción del contrato laboral du-
rante ese período eximirá al empleador 
del pago del preaviso, la integración del 
mes de preaviso y la indemnización por 
antigüedad.

BLANQUEO LABORAL
La norma establece un amplio blanqueo 
laboral, a partir del cual se eliminan las 
multas a los empleadores que regulari-
cen a sus trabajadores no registrados o 
mal registrados. En ese caso tendrán los 
beneficios de la extinción de la acción 
penal, condonación de infracciones y 
multas, baja del Registro de Sanciones 
Laborales (REPSAL), y condonación 
de deudas por capital e intereses por el 
pago de contribuciones y aportes patro-
nales.
El esquema de condonación varía se-
gún el tamaño de la empresa: las mi-
cro y pequeñas solo pagarán 10% de lo 
adeudado, las medianas 20% y el resto 
30%. Además si el pago se efectúa de 
contado habrá un 50% de descuento, en 
tanto que para el resto de los casos se 
fijará un plan de pagos por parte de la 
AFIP. El sector público y el régimen de 
trabajadores de casas particulares fue-
ron excluidos del blanqueo. “Las multas 
no funcionaron para garantizar la regu-
larización laboral, fueron un incentivo o 
premio a la informalidad”, indicó Stur-
zenegger, que destacó -a su vez- el plan 
de simplificación laboral para facilitar la 

registración que también fue incluida en 
la normativa.
A su vez, los trabajadores que sean regu-
larizados por sus empleadores tendrán 
derecho a computar hasta 60 meses de 
aportes previsionales, aunque hayan tra-
bajado más años de manera informal, y 
esos hasta 5 años no serán considerados 
para el cálculo del haber inicial de la ju-
bilación.

TRABAJADOR INDEPENDIENTE 
CON COLABORADOR

También se incorpora la figura del tra-
bajador independiente con hasta tres 
colaboradores sin que exista relación 
de dependencia, que será de aplicación 
para cualquier actividad y monto ilimi-
tado. Este régimen no será de aplicación 
cuando se presuma que una relación tí-
pica de trabajo dependiente fue sustitui-
da por fines de usufructo.
“El nuevo régimen estará basado en la 
relación autónoma, sin que exista víncu-
lo de dependencia entre ellos, ni con las 
personas contratantes de los servicios u 
obras”. Para los sindicalistas, era una in-
vitación a precarizar el trabajo, aunque 
Cordero defendió en su momento esa 
figura que crea la Ley Bases porque es 
“muy útil y muy sana para generar tra-
bajo” e incluso consideró que “la propia 
Corte tiene dicho que el trabajador autó-
nomo existe y (en la ley) se deja perfec-
tamente claro que se trata de trabajado-

res independientes”.

SIMPLIFICACIÓN DEL REGISTRO 
LABORAL

Para Sturzenegger y Cordero, el blan-
queo laboral está vinculado con la sim-
plificación del registro laboral. “Son 
como hermanos mellizos. Tenemos que 
tratar de facilitar la registración para for-
talecer la formalidad”, apuntó el minis-
tro de Desregulación y Transformación 
del Estado. En ese sentido, se redujo la 
cantidad de datos para registrar a un tra-
bajador y darlo de alta. “Pasamos de 22 
datos que se pedían para registrar a un 
trabajador a solamente 7″, dijo Sturze-
negger.

SOBRE BLOQUEO DE EMPRESAS
El artículo más conflictivo refiere a los 
bloqueos y tomas de establecimientos 
productivos como causal de despido 
justificado, y quedó fuera de la regla-
mentación ante la falta de acuerdo en-
tre los planteos formulados por la CGT 
para suavizar su aplicación y la presión 
empresaria por ir a fondo con la medida. 
Por lo tanto, no habrá ningún mecanis-
mo o protocolo que determine cuándo 
una protesta se inscribe en el concepto 
de bloqueo o toma (como señala el artí-
culo) y cualquier despido que se decida 
bajo esa metodología de protesta deberá 
ser dirimido en la Justicia a partir de una 
denuncia del empleador.
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Reemplazan la 
electrobomba en la 
perforación García 

en Albardón
Mientras duren los trabajos se verá afectado el servicio de agua po-
table en Barrio Ampakama, Villa Ampakama, Barrio Elizalde, Distrito 
Piedritas y zonas aledañas.
Personal de los Departamentos de Ser-
vicio y Mantenimiento de Obras Sa-
nitarias realizaron, el miércoles 18 de 
septiembre pasado, el reemplazo de 
electrobomba sumergible en la perfora-

ción del barrio Ampakama, en el depar-
tamento Albardón.
Mientras duraron las tareas el servicio 
de agua potable se vio afectado en Ba-
rrio Ampakama, Villa Ampakama, Ba- rrio Elizalde, Distrito Piedritas y zonas 

aledañas. Por esta razón Obras Sanita-
rias sugirió cuidar la reserva del tanque 
domiciliario, priorizando el consumo 
de agua potable para actividades bási-
cas de higiene, bebida y alimentación; 
y recordó a los vecinos que las reservas 

domiciliarias permiten afrontar eventos 
de estas características por más de 24 
horas, siempre que se haga un uso ra-
cional del agua.
Una vez finalizados los trabajos, el su-
ministro se restableció paulatinamente. 

Elección de la Reina 
del Adulto Mayor de la 

Ciudad 2024
Zoila Lucero se consagró Reina y Ana María Piacente fue elegida Vi-
rreina en un evento de celebración
Este miércoles, el Teatro Municipal de 
la Ciudad de San Juan fue el escenario 
de una tarde llena de alegría y emoción, 
donde se llevó a cabo la elección de la 
Reina del Adulto Mayor 2024. En esta 
oportunidad, 14 candidatas represen-
taron a distintos centros de jubilados y 
organizaciones sociales, demostrando 
la vitalidad y el espíritu participativo de 
las personas mayores de 60 años en la 
comunidad.
Zoila Lucero, representante del Centro 
de Jubilados Amistad y Alegría, fue co-
ronada como Reina del Adulto Mayor, 
mientras que Ana María Piacente, del 
Centro de Jubilados Trinidad, fue elegi-
da como Virreina.
El evento contó con la presencia de la 
intendente de la Municipalidad de la 

Ciudad de San Juan, Susana Laciar, 
acompañada por todo su gabinete, 
quienes se sumaron a la celebración y 
destacaron la importancia de esta ini-
ciativa. La elección fue declarada de In-
terés Social y Cultural por el Honorable 
Concejo Deliberante de la Ciudad de 
San Juan, según la Resolución N° 4.374, 
emitida el 12 de septiembre de 2024.
La elección de la Reina del Adulto Ma-
yor tiene como finalidad resaltar la par-
ticipación activa de las personas mayo-
res en la comunidad y poner en valor 
su vitalidad. A través de los años, esta 
actividad ha servido como una plata-
forma para integrar a los adultos mayo-
res en actividades sociales y culturales, 
fortaleciendo su presencia en el tejido 
comunitario.

CANDIDATAS PARTICIPANTES
Las 14 candidatas que participaron en 
el evento representan diferentes centros 
de jubilados y grupos de gimnasia de la 
Ciudad de San Juan:
Centro de Jubilados Integrados; Divi-
na Misericordia; Centro de Jubilados 
Trinidad – Ana María Piacente (Virrei-
na); Dulce Amanecer; Grupo Gimna-
sia Adulto Mayor; Generación Dora-

da; Grupo Gimnasia Parque de Mayo 
– María Josefina Cunsulo; Grupo de 
Gimnasia Adulto Mayor; Barrio Uru-
guay; Centro de Jubilados Industria y 
Comercio; Centro de Jubilados Amis-
tad y Alegría – Zoila Lucero (Reina); 
Remanzo Dorado – Graciela Liliana 
Molina; Centro de Jubilados Manuel 
Guerrero; Barrio del Carmen – Patricia 
Barrionuevo.

Capital abrió las 
inscripciones para sus 

talleres artísticos
La próxima semana comenzará el dictado de los nuevos talleres artís-
ticos de Capital, entre los que se destacan ajedrez, percusión, danza, 
yoga y música. Conocé días y horarios, y mirá cómo inscribirte.
La Municipalidad de la Ciudad de San 
Juan lanza una invitación abierta a par-
ticipar de sus talleres artísticos, diseña-
dos para fomentar la creatividad y el de-
sarrollo cultural en la comunidad. Los 
mismos iniciarán a partir del lunes 30 
de septiembre.
Entre los diversos talleres que dictarán 
se destacan Ajedrez, Percusión, Danza 
Contemporánea, Yoga, Música, Macra-
mé y Folclore. Dependiendo la discipli-
na, hay clases tanto para adultos como 
para niños.
Los interesados pueden inscribir-
se llamando a los teléfonos 4215767 o 
4215777, de lunes a viernes, de 9 a 13 
horas. No te pierdas esta 
oportunidad de enriquecer 
tu vida cultural y artística.

LUNES DE AJEDREZ
Adultos de 16:00 a 16:45 y 
niños/as de 16:45 a 17:45. 
Museo de la Historia Ur-
bana (Calle 25 de Mayo 
1128 oeste). Facilita: Carlos 
Orozco.

LUNES DE PERCUSIÓN
Grupo 1: DE 9:00 a 10:00. Grupo2: 10:00 
a 11:00. Mayores de 18 años. Colegio de 
Escribanos (Calle Bartolomé Mitre 348 
oeste). Facilita: Sonia Gomez.

MARTES DE DANZA 
CONTEMPORÁNEA

De 18:00 a 20:00. Mayores de 16 años. 
Cine Teatro Municipal (Mitre 41 este). 
Facilita: Lean Bustos.

MIÉRCOLES DE YOGA
Grupo 1: de 9:00 a 10:00 Grupo2: de 
10:00 a 11:00 (Mayores de 18 años). Co-
legio de Escribanos (Calle Bartolomé 

Mitre 348 oeste). Facilita: Sonia Gómez.

VIERNES DE MÚSICA PARA 
NIÑOS Y NIÑAS

De 6 a 8 años de 18:00 a 19:00 y de 9 a 
12 años 19:00 a 20:00. Unión Vecinal de 
Villa América (Av. Argentina 644 norte). 
Facilita: Solana Leguizamón.

VIERNES DE MACRAMÉ
De 10:30 a 12:30. Mayores de 12 años. 

Colegio de Escribanos (Calle Bartolo-
mé Mitre 348 oeste). Facilita: Celeste 
Barilari.

VIERNES DE FOLCLORE PARA 
NIÑOS Y NIÑAS

De 18:00 a 19:30. Desde 7 a 14 años. Mu-
seo de la Historia Urbana (Calle 25 de 
Mayo 1128 oeste). Facilita: Micaela No-
riega.



San Juan, Viernes 27 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Viernes 27 de Septiembre de 2024

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

18. DEPARTAMENTALES DEPARTAMENTALES. 19

Chimbas tiene un 
nuevo playón para 
distintos deportes

La intendenta de Chimbas, Daniela Rodríguez, inauguró un nuevo pla-
yón con instalaciones para la práctica de distintos deportes.
El departamento Chimbas tiene un 
nuevo playón que los vecinos podrán 
utilizar para la práctica de distintos 
deportes. Desde la comuna explicaron 
que las nuevas instalaciones están ubi-
cadas en una zona clave rodeada de va-
rios barrios.
El acto fue encabezado por la inten-
denta, Daniela Rodríguez quien dejó 
inaugurado el playón que está ubicado 
en la unión de los Barrios 19 de Abril y 
Natania VIII. El mismo beneficiará no 
solamente a los vecinos de ambos ba-

rrios sino a las comunas aledañas.
La mandataria explicó que hace años 
que la comuna venía haciendo gestio-
nes ante la Nación para conseguir los 
fondos. Finalmente, con aportes na-
cionales y con dineros municipales, se 
concretó la obra que quedó a disposi-
ción de los vecinos.
Este playón cuyas medidas son 32x20, 
cuenta con cierre perimetral con postes 
olímpicos con tela romboidal, veredi-
nes que permitirán el acceso al mismo, 
dos portones para el ingreso y egreso, 

Caucete: Fiesta de la 
Juventud con un 

mensaje sobre salud 
mental

En la tarde de este viernes 20 de septiembre se realizó en el departa-
mento Caucete una nueva edición de la Fiesta de la Juventud, organi-
zada por la municipalidad y tuvo como objetivo principal brindar un 
espacio de celebración y reflexión para los jóvenes del departamento, 
con un enfoque especial en la salud mental.
Durante el evento, la intendenta Ro-
mina Rosas destacó la importancia de 
abordar este tema de manera conjunta 
con los jóvenes y las escuelas. “Este 
festejo tiene como temática la salud 
mental, un tema que venimos trabajan-
do y desarrollando con los jóvenes en 
el departamento y, fundamentalmente, 
con las escuelas”, afirmó.
La fiesta comenzó en el Predio Munici-
pal de Caucete a partir de las 19 horas 
y congregó a cientos de jóvenes, espe-
cialmente a los estudiantes de la Pro-
moción 2024, quienes fueron los gran-

des protagonistas de la noche. Con una 
gran convocatoria, el evento ofreció una 
variada grilla de artistas locales, entre 
los que destacaron Asociación Ilícita y 
las Cautelares, Héctor Cáceres, Nina 
Escudero, Mística Rock y HC (Herma-
nos Carmona). El cierre estuvo a car-
go de la popular banda sanjuanina de 
cumbia pop Pijama Party, que hizo bai-
lar a todo el público presente.
Uno de los momentos más esperados 
fue la elección del Anfitrión y Anfitrio-
na de la fiesta, un reconocimiento a los 
estudiantes más destacados en la cele-

bración. Melina Lanas y Marcos Fer-
nández son nuestros nuevos Anfitriona 
y Anfitrión de la Juventud 2024 y Julieta 
Mercado y Jesús Oviedo, Segunda Anfi-
triona y Segundo Anfitrión. Además, se 
llevó a cabo la elección de la mejor ban-
dera que representará la temática de la 
salud mental, un concurso que puso a 
prueba la creatividad y conciencia de 
los jóvenes.
La intendenta Rosas también destacó 
en su discurso el lema que surgió de 

esta fiesta: *”No estás solo”*, y se re-
firió al trabajo previo realizado en con-
junto con los jóvenes delegados de cada 
curso de egresados. Comentó que ellos 
manifestaron su preocupación por la 
salud mental, lo que motivó la organi-
zación de una marcha por la Diagonal 
hasta el predio, así como la creación 
de las banderas temáticas. Finalmente, 
la intendenta felicitó a los anfitriones 
electos.

pintura e iluminación LED.
Además, el predio está equipado con 
arcos para la práctica de fútbol, jirafas 
con aros para jugar al básquet y la de-
marcación para vóley. A esto se suma 

que también se construyó un paseo 
saludable el cual está ubicado junto al 
playón, este sector cuenta con ejercita-
dores de salud, veredas y moderna ilu-
minación.
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Fiesta Nacional de la 
Tradición en Jáchal

La edición número 63 se realizará los días 9,15 y 16 de noviembre y 
será el marco perfecto para que el público disfrute de artistas folclóri-
cos de enorme trayectoria, pero también de otros que vienen marcan-
do tendencia y ganando terreno.
Los Tekis y Peteco Carabajal serán los 
platos fuertes. Los primeros presenta-
rán su show  ‘Experiencia Carnaval’, 
con carnavalitos, bailecitos, huaynos y 
taquiraris. Peteco Carabajal, llegará en 
el marco de los festejos por sus 50 años 
arriba de un escenario.
Además, subirá a escena el grupo 
Ahyre, el grupo integrado  por Juan 

José Vasconcellos, Sebastián Giménez, 
Hernando Mónico, Guido Bertini y 
Federico Maldonado, que este año re-
cibieron dos Gaviotas de Plata en Viña 
del Mar, según publicó Diario de Cuyo.
El cantante formoseño Lázaro Caba-
llero y el trío La Clave completarán la 
grilla de artistas nacionales que estarán 
en Jáchal.

Además, habrá una larga grilla de es-
pectáculos locales pero todavía no fue-

ron confirmados. 

Importantes Hallazgos 
Arqueológicos en el 
Departamento de 

Iglesia
El personal de la sección Angualasto del Escuadrón 25 Jáchal ha reali-
zado un descubrimiento significativo durante una patrulla ambiental 
en las inmediaciones de la localidad de Colangüil . En esta ocasión, 
se encontraron tres (3) petroglifos no declarados, que son rocas con 
dibujos y grabados rupestres de gran valor arqueológico.
El primer petroglifo muestra, a simple 
vista, el dibujo grabado de varios ani-
males cuadrúpedos.  A unos 8 kilóme-
tros de distancia, el segundo presenta 
el dibujo de un sol acompañado de di-
versas formas. En las cercanías, se des-
cubrió otro petroglifo que ilustra a un 
hombre montando un animal, junto a 
varios cuadrúpedos grandes y peque-
ños. Además, mientras continuaban la 
búsqueda, los uniformados encontra-

ron una roca Conana, que posee un alto 
valor histórico.
Estos hallazgos están protegidos por la 
Ley Nacional 25.743 y la Ley Provincial 
571F , que resguardan el patrimonio ar-
queológico y paleontológico nacional.
De inmediato, los gendarmes se pusie-
ron en contacto con representantes de 
la Dirección de Patrimonio Cultural de 
la provincia de San Juan. Ellos confir-
maron la importancia y el valor histó-

rico de estas piezas, que contribuirán 
a una mejor comprensión de las civili-
zaciones pasadas. Se realizaron tomas 
fotográficas y se registraron las coorde-
nadas para asegurar su custodia hasta 
la llegada del equipo del Instituto de 

Investigaciones Arqueológicas y Mu-
seo Profesor Mariano Gambier depen-
diente de la Universidad Nacional de 
San Juan y la Dirección de Patrimonio 
Cultural.

Iglesia recibió la visita 
de la Directora de 

Políticas Alimentarias
Tuvimos el honor de recibir a la Directora de Políticas Alimentarias del 
Ministerio de Desarrollo Humano, quien se reunió con el Sr. Alfredo 
Espejo y la Secretaria de acción social Andrea Deguer para dialogar 
sobre importantes iniciativas.
En esta fructífera charla, la directora 
reafirmó su compromiso de colaborar 
de manera conjunta con nuestro muni-
cipio para seguir apoyando a todas las 

personas con diabetes y garantizar que 
reciban los beneficios que merecen. 
Además, se llevaron a cabo entregas 
de módulos diseñados específicamen-

te para personas con celiaquías y con 
diabetes, tras un cuidadoso empadro-
namiento.
Agradecemos profundamente su visita 

a nuestro departamento. Este es el ca-
mino hacia un futuro más saludable y 
solidario.

Jáchal recibió a la 
Feria Educativa 

Itinerante de la UNSJ
Estudiantes de escuelas secundarias de Jáchal tomaron contacto con 
las carreras que ofrece la Universidad Nacional de San Juan. En la ma-
ñana del miércoles 4 de septiembre, estudiantes de esta Universidad 
de diferentes carreras se agruparon por facultades para explicar a jó-
venes de qué se trata las formaciones de la institución. A su vez, inte-
grantes de Bienestar Universitario también estuvieron presentes para 
dar a conocer los beneficios y ayudas a las que pueden acceder.
En primer lugar, la Feria Educativa 
se llevó a cabo en la Escuela Normal 
Fray Justo Santa María de Oro; luego, 
se trasladó a la Escuela Agrotécnica 
Manuel Belgrano. Mientras que, en la 
tarde, el Salón de Turismo Municipal 
fue copado de estudiantes de otras es-
cuelas de la zona que llegaron con in-
terés en saber qué ofrece la UNSJ y las 
instituciones educativas disponibles en 
el departamento.

ESTUDIANTES EXPECTANTES
Martina Ruiz, del último año de la se-
cundaria de la Escuela Fray Justo, co-
mentó que vino a ver qué podía hacer 
con su futuro: “Me gusta mucho la me-
dicina y la enfermería. Me parece muy 
bien que la universidad sea pública y 
gratuita, porque es un gran apoyo para 
la gente que le gusta alguna carrera y 
que no puede llegar al presupuesto 
para poder pagarla. Hay mucha gen-
te que tiene esa motivación, pero de-
bido a ciertos problemas económicos 
no puede asistir. Entonces te dan una 
gran ayuda. Me ha gustado mucho la 
variedad, son muchas opciones para 
que puedas ver, no te centran en las ca-
rreras donde podés recibir más plata. 
Igualmente, me gustaría que viniera la 
universidad acá porque estamos cortos 
de oferta. Además, duele tener que de-
jar todo lo que has hecho acá y tener 
que irte a otro lado, es un cambio muy 
grande y te vas de un día para el otro. 
En parte me gustaría irme porque vas 

a conocer nuevas vidas, empezar una 
nueva vida, pero también me gustaría 
que se puedan abrir nuevas oportunida-
des acá”.
A Liseth Segura le interesó mucho el 
profesorado en Letras: “Es una carre-
ra con mucha salida laboral, entonces 
creo que te da mucha apertura. Me gus-
taría poder estudiar y seguir una carrera 
así, y es bueno también que sea gratuita 
porque hay muchos chicos que no tie-
nen el recurso para pagar, entonces es 
bueno también el tema de las becas, el 
comedor gratuito. A mí me gustaría ir a 
estudiar a la ciudad. La verdad que es-
tudiar ahí da mucha apertura a otro co-
nocimiento, pero acá en Jáchal estaría 
bueno que esté la universidad para los 
chicos que, por ejemplo, no tienen para 
pagar un alquiler”.
Por otro lado, Micaela de 17 años estuvo 
muy satisfecha con la variedad de ca-
rreras: “Me interesa ciencias de la sa-
lud, específicamente la carrera de En-
fermería. La universidad está bastante 
bien porque tiene bastantes beneficios, 
como el comedor gratuito”.
A Ángela le gustó mucho la carrera de 
Música: “Probaría irme a estudiar a 
otro lado, no estar acá. Pero me gus-
taría que la UNSJ venga para darle la 
posibilidad a los chicos que no pueden 
pagar un departamento. Que sea públi-
ca me parece una buena oportunidad”.
La Oferta Educativa Itinerante estuvo 
anteriormente en Iglesia, Valle Fértil y 
Calingasta para dar a conocer tanto las 

posibilidades para estudiar en la sede 
de Valles Sanjuaninos, que en breve es-
tará cumpliendo 10 años, como en las 

Facultades de los departamentos del 
Gran San Juan.
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Rawson instaló 
luminarias y embelleció 

el barrio Montaño
Los trabajos de Rawson en instalación de luminarias y embellecimien-
to de este tradicional barrio, representan un paso importante hacia 
la optimización del consumo energético y la mejora de la seguridad.
Como parte del plan de mejoramiento 
de servicios públicos impulsado por la 
Municipalidad de la ciudad de Rawson, 
a través de la Secretaría de Obras y Ser-
vicios, se inauguró un nuevo y moderno 
sistema de iluminación con tecnología 
LED en el Barrio Montaño.
El intendente Carlos Munisaga, en su 
discurso, subrayó el impacto positivo 
de la nueva iluminación, no solo en 
términos de seguridad, sino también 
como un símbolo de progreso: “Qué fe-
licidad poder inaugurar obras que traen 
alegría a los vecinos de este barrio tan 
importante como es el Montaño. La luz 
es la que nos permite desplegar todas 
nuestras potencialidades y alegrías, nos 
permite encontrarnos y construir vín-
culos en un espacio más seguro”.
Munisaga destacó la importancia de 
estos avances para el bienestar de la co-
munidad, remarcando que el municipio 
está trabajando activamente para llevar 
servicios y obras a los sectores más 
postergados, enfatizando qué “nuestro 
Rawson está avanzando. Estamos cer-
ca de nuestra gente, respondiendo a las 
necesidades que han sido olvidadas du-
rante mucho tiempo”.
El intendente también se refirió a la 

obra de cloacas, una demanda históri-
ca de los vecinos del barrio, asegurando 
que ya está en marcha y en una etapa 
avanzada “esta obra estaba abandona-
da, pero hemos logrado que se reactive. 
Todavía falta, pero estamos avanzando, 
y muy pronto los vecinos podrán dejar 
atrás los problemas con los pozos y los 
camiones atmosféricos”.
Además, Munisaga expresó su com-
promiso personal con el desarrollo del 
departamento y la transformación de 
sus barrios indicando que “aquí hay un 
intendente que va a dar la vida por su 
pueblo. Vamos a seguir trabajando para 
que Rawson crezca y para que cada uno 
de ustedes pueda soñar con un futuro 
mejor”.
Por último, anunció la construcción 
de un polideportivo en la calle Juárez 
Celman, cumpliendo una demanda de 
los niños y jóvenes del barrio: “Nues-
tros chicos me pedían un espacio don-
de puedan jugar y crecer con alegría. Y 
vamos a hacerlo, porque ese es nuestro 
compromiso: seguir transformando 
este barrio para que sea un lugar de en-
cuentro y desarrollo para todos”.
Gracias al trabajo conjunto y la gestión 
municipal, se llevó a cabo el recambio 

de 70 luminarias LED de 150 watts, lo 
que garantiza una reducción signifi-
cativa en el consumo energético y una 
mayor eficacia en la iluminación de los 
espacios públicos.
Además, se realizaron diversas tareas 
complementarias para acondicionar el 
barrio, como la mejora del circuito eléc-
trico, el despeje de luminarias existen-
tes, la pintura de postes, el bacheo, la 
instalación de carteles nomencladores, 
mejora y pintura de las plazas, como 
así también, la instalación de juegos en 
la plaza que lleva el mismo nombre del 
barrio. Todas estas mejoras, que tam-
bién incluyeron una limpieza integral 
de los espacios comunes, fueron finan-
ciadas exclusivamente con recursos 
municipales.

TODO LISTO PARA LA FERIA DEL 
LIBRO Y LA CULTURA POPULAR 

EN RAWSON

La tradicional Feria del Libro y la Cul-
tura Popular de Rawson retorna des-
pués de un año de ausencia.
Tras un año sin realizarse, la Munici-
palidad de Rawson se prepara para el 
regreso de la Feria del Libro y la Cul-
tura Popular, que se llevará a cabo los 
días 4 y 5 de octubre en el Complejo La 
Superiora.
El evento contará con una amplia varie-
dad de actividades, incluyendo exposi-
ciones editoriales, disertaciones y pre-
sentaciones artísticas. También habrá 
un patio de comidas y espacios lúdicos 
y artísticos.
La feria busca promover la cultura y el 
arte local, y ofrecer un espacio de en-
cuentro para la comunidad, con entrada 
libre y gratuita a todo público. El lema 
de esta 15º edición es “Renacimiento”, 
simbolizando el renacer de la cultura y 
la creatividad en la región.

Yoga al amanecer, 
la actividad en 

Pocito para recibir 
la primavera

Con yoga al aire libre, un centenar de personas recibió la primavera 
en Pocito.
Una jornada de espiritualidad y disci-
plina física fue la que se vivió en Pocito 
durante el amanecer de este sábado 21 
de septiembre. Un centenar de perso-
nas recibió la primavera haciendo yoga 
en una actividad que organizó la Direc-
ción de Mujeres, Género y Diversidad 
del municipio.
Esta fue la segunda edición de Yoga 

al Amanecer llevada a cabo en el ce-
rro Carmelo, con el objetivo de dar la 
bienvenida al cambio de estación. Esta 
actividad, dirigida por las instructoras 
Verónica Gutiérrez y Susana Giménez 
Herrera, brindó una nueva oportunidad 
para aquellas personas que no pudieron 
participar en la primera edición que se 
realizó en marzo, en el marco del Mes 

de la Mujer.
Los asistentes disfrutaron de una se-

sión de yoga al aire libre, además de 
disfrutar de un desayuno saludable.
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San Martín celebró 
82 años de historia 

con un emotivo acto
Los festejos, cargados de emoción y nostalgia, tuvieron lugar en la 
Casa de la Historia y la Cultura, donde se llevó a cabo un acto oficial y 
un festival popular.
La intendente municipal, Analía Be-
cerra, encabezó el evento junto a au-
toridades de los poderes Legislativo 
y Judicial, representantes de institu-
ciones intermedias y fuerzas vivas del 
departamento. Durante su discurso, la 
jefa comunal destacó la importancia de 
conmemorar este nuevo aniversario y 
resaltó los logros alcanzados por la co-
munidad a lo largo de su historia.
Como parte del acto protocolar, se des-

cubrió una placa recordatoria en ho-
menaje al aniversario y se reconoció a 
vecinos destacados por su contribución 
al desarrollo del departamento.
Posteriormente, se llevó a cabo un fes-
tival popular que contó con la partici-
pación de reconocidos artistas locales y 
academias de danzas.
Los vecinos disfrutaron de una tarde/
noche llena de música, baile y alegría.
Con este emotivo acto, San Martín ce-

lebró un nuevo aniversario reafirmando 
su identidad y proyectándose hacia el 

futuro con optimismo y esperanza.

El Gobierno de San Juan 
realizó un operativo integral 

en Rivadavia
Rivadavia Ciudad acompañó al Gobierno de San Juan en su operativo 
integral en La Bebida.
La Municipalidad de Rivadavia y el Go-
bierno de San Juan llevaron adelante un 
importante operativo integral con todas 
las áreas del Estado y sus servicios para 
los vecinos. La actividad se realizó en la 
localidad La Bebida.
La cita es fue el miércoles 25 de sep-
tiembre de 9 a 13 horas en la Escuela 
Nuevo Cuyo de la localidad de La Bebi-
da, Rivadavia. Desde la gestión muni-
cipal montaron un puesto de atención 
con profesionales idóneos por cada 
área de los ministerios provinciales pre-
sentes.
En el lugar se pudo acceder a los si-
guientes servicios de los ministerios 
de Familia y Desarrollo Humano, de 
Gobierno, de Infraestructura, Agua y 
Energía, de Salud, de Educación, de 
Economía, Finanzas y Hacienda, de 
Turismo, Cultura y Deporte, de Pro-
ducción, y de la Secretaría de Seguri-
dad.

SERVICIOS DEL MINISTERIO 
DE FAMILIA Y DESARROLLO 

HUMANO
Políticas para la Equidad; Personas 
con Discapacidad; Economía Social; 

Niñez, Adolescencia y Familia; Pre-
vención y Asistencia de Consumos Pro-
blemáticos; Juventudes; Políticas para 
Personas Mayores (taller “Arte y Emo-
ciones”); Asistencia y Género.

SERVICIOS DEL MINISTERIO DE 
GOBIERNO

DNI; Tarjeta SUBE; Personería Jurídi-
ca; Registro de Culto y ONG; Archivo 
General de la Provincia; Emicar; Pro-
grama Escritura tu Vivienda; Asesora-
miento Previsional; Subsecretaria de 
Trabajo.

SERVICIOS DEL MINISTERIO 
DE INFRAESTRUCTURA, AGUA Y 

ENERGÍA
EPRE IPV: Actualización de datos y 
asesoramiento; UEPREDO (Escritu-
ración de vivienda); EPRE (Tarifa So-
cial); OSSE.

SERVICIOS DEL MINISTERIO 
DE SALUD

Equipo de salud (vacunación, control 
pediátrico, control de adultos, preven-
ción de enfermedades cardiovascula-
res, odontología, etc.).

SERVICIOS DEL MINISTERIO 
DE EDUCACIÓN

Becas PROGRESAR; Desbloqueo de 
netbooks; Gabinetes Técnicos Interdis-
ciplinarios; FinEs Tec; INET.

SERVICIOS DEL MINISTERIO 
DE ECONOMÍA, FINANZAS Y 

HACIENDA
Conectividad; San Juan Innova; CiDi 
Instituto de Investigaciones Económi-
cas y Estadísticas; Dirección General 
de Rentas (Moratoria); Caja de Acción 
Social.

SERVICIOS DEL MINISTERIO DE 
TURISMO, CULTURA Y DEPORTE
Gestión y asesoramiento de clubes; 
Ofertas deportivas.

SERVICIOS DEL MINISTERIO 
DE PRODUCCIÓN

Secretaría de Agricultura; Ganadería y 
Agroindustria; Dirección de Industria y 
Comercio; Dirección de Empleo y For-

mación; Dirección de Defensa al Con-
sumidor; Dirección de PYMES y Em-
prendedores; Dirección de Desarrollo 
Económico; Dirección de Comercio 
Exterior; Programa Garrafa – Hogar.

SERVICIOS DE LA SECRETARÍA 
DE SEGURIDAD Y ORDEN 

PÚBLICO
División de Canes; Certificado de Ante-
cedentes; Dirección de Prevención del 
Delito y Violencias; Dirección de Pro-
tección Civil; Educación Vial; Direc-
ción de Bomberos.
Este operativo integral busca brindar 
una atención integral a los ciudadanos 
de Rivadavia, abarcando desde servi-
cios básicos hasta oportunidades de 
desarrollo económico y social. La pro-
vincia se compromete a trabajar en con-
junto con los ministerios y secretarías 
para garantizar el acceso a estos servi-
cios y mejorar la calidad de vida de sus 
ciudadanos.
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Más de la mitad de los argentinos son pobres: 
los dramáticos datos del informe que publicó el Indec

Los datos económicos del primer semestre del año anticipaban que los niveles de pobreza podían ser altos, pero aún así los resultados no dejan 
de sorprender. Según el informe de la Encuesta Permanentes de Hogares (EPH) publicado por el Indec, más de la mitad de los argentinos son 
pobres. El estudio indica que la pobreza avanzó hasta 52,9% en el primer semestre del año y así alcanzó a 24,9 millones de personas en todo 
el país.
A su vez, hubo un empeoramiento en 
la tasa de indigencia. El 18,1% de la po-
blación de todo el país no pudo tener 
cubiertas las necesidades alimentarias 
básicas, lo que representa a 8,5 millo-
nes de personas.
La tendencia de empeoramiento de las 
condiciones sociales, incluso las más 
básicas, en un contexto de ayuda esta-
tal más amplia pero con una macroeco-
nomía con inflación cada año más alta 
y salarios más bajos, dio como resulta-
do que desde fines de 2017 la indigen-
cia escalara desde 4,8% hasta el 18,1 por 
ciento actual. Puesto de otra forma: en 
seis años prácticamente se cuadruplicó 
la cantidad de indigentes que viven en 
la Argentina.
La publicación de ayer del Indec fue la 
primera medición del gobierno de Ja-
vier Milei. Respecto de un año atrás, 6,2 
millones de habitantes se sumaron al 
universo de personas que con su ingre-
so no pudo comprar la canasta básica 
total de alimentos y servicios básicos. 
Y se incrementó en 4,2 millones la po-
blación que no llegó a cubrir el valor de 
la canasta básica alimentaria, pese a los 
planes de asistencia social.
Esas cifras también son críticas: en pro-
medio, en el primer semestre un hogar 
pobre tuvo ingresos 42,6% por debajo 
de lo necesario para dejar de serlo. Una 
distancia de algo más de $300.000. Para 
el caso de la brecha de indigencia, fue 
de 33,4%, lo que equivale a decir que 
un hogar que no llega a cubrir la canas-
ta alimentaria requirió $116.000 más en 
promedio para no ser indigente.
El primer semestre del año fue atrave-
sado por esa escalada inicial de la in-
flación de los primeros meses del año, 
hasta un ritmo de suba de precios que 
se asentó en el orden del 4% mensual 
entre mayo y agosto. Hubo, en para-

lelo, una caída marcada del poder de 
compra de los salarios, que también 
comenzó a recuperar terreno en la me-
dida en que desaceleraba el índice de 
precios, aunque no llegó a compensar 
enteramente lo perdido.

LA POBREZA INFANTIL
Otro dato preocupante reflejado por el 
informe de Indec es que el nivel de po-
breza es aún más elevado en la pobla-
ción más joven. En detalle, el 66,1% de 
los menores de 14 años viven en hoga-
res con ingresos inferiores a una Canas-
ta Básica Total (CBT), lo que significa 
que no perciben lo suficiente para cu-
brir sus necesidades básicas. Además, 

de acuerdo al estudio, el 27% de la po-
blación de ese rango etario se encuen-
tra en situación de indigencia, lo que 
significa que uno de cada cuatro niños 
pasan hambre en el país, dado que en 
sus hogares no ganan lo suficiente para 
cubrir el costo de una Canasta Básica 
Alimentaria (CBA) y hacer frente a sus 
necesidades alimenticias fundamenta-
les.
Al igual que ocurrió a nivel general, los 
niveles de pobreza infantil se dispara-
ron en el último año. Las estadísticas 
publicadas por el organismo indican 
que en el primer semestre de 2023 la 
pobreza infantil era del 56,2% y la indi-
gencia afectaba al 13,6% de los chicos. 

Por lo tanto, la pobreza saltó 9,9 puntos 
porcentuales y la indigencia aumentó 
13,4 puntos. Prácticamente, se duplicó.
Los resultados son más “crudos” cuan-
do se miden en cantidad de personas. 
Según el Censo 2022 realizado por el In-
dec, en la Argentina hay 10.691.666 per-
sonas de menores de 14 años de edad. 
Si el 66,1% son pobres, entonces hay 
6.996.384 menores de 14 años que no 
llegan a cubrir sus necesidades básicas.
En lo que respecta a la indigencia, el 
número asciende a 2.849.016 personas. 
Es importante tener en cuenta que el 
número de indigencia está contempla-
do dentro del de pobreza, por lo que los 
números no se suman.

Nuevo Santuario 
Schoenstatt en Santa Lucía
Juan José Orrego, intendente municipal, junto a funcionarios provin-
ciales y departamentales, fue invitado a la Misa de Bendición del Nue-
vo Santuario Schoenstatt en Alto de Sierra, Santa Lucía.

Este es el santuario número 23 en Ar-
gentina y el primero del milenio en 
Cuyo. La Cámara de Diputados de San 
Juan declaró de interés social la ben-
dición de este santuario, ubicado en 
nuestro departamento.

La misa fue oficiada por Monseñor Jor-
ge Lozano, Arzobispo de San Juan de 
Cuyo, junto a 30 sacerdotes y más de 
4.000 fieles de San Juan y otras provin-
cias.

Semana de la Educación Inicial 
en Santa Lucía junto a nuestros 

jardines municipales
La semana del 16 al 20 de septiembre, celebramos la semana de la 
educación inicial, bajo el lema; San Juan, Sublime Nidito de Amor, con 
el objetivo de que nuestros pequeños se sientan orgullosos del lugar 
en donde viven.

Es por ello que abrimos las puertas de 
la municipalidad para recibir a los pe-
ques santaluceños, también recorrieron 
las instalaciones, el Concejo Deliberan-
te y nuestra plaza departamental, don-
de pasaron una mañana increíble, con 
mucha alegría y diversión.
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